

Institut für Iberoamerika-Kunde · Hamburg
im Verbund der Stiftung Deutsches Übersee-Institut

Wolfgang Hein

Weltmarktabhängigkeit und Entwicklung in einem Ölland:

Das Beispiel Venezuela (1958–1978)

Schriftenreihe des Instituts für Iberoamerika-Kunde
Band 31

Inhaltsverzeichnis

	<u>Seite</u>
1. Vorüberlegungen zur Untersuchung nationaler Entwicklungsprozesse in der Dritten Welt	1
2. Die Entwicklung der ökonomischen und politischen Strukturen Venezuelas bis 1958	7
2.1 Venezuela als Exporteur tropischer Agrarprodukte	7
2.2 Seit den 1920er Jahren: Venezuela als ölexportierendes Land	14
2.2.1 Grundzüge der Entwicklung des venezolanischen Ölsektors	14
2.2.2 Öl und gesellschaftliche Entwicklung: theoretische Überlegungen	21
2.2.3 Gesellschaftliche Transformation im Zuge der Ablösung der Dominanz des Agrarexportsektors durch den Ölsektor	26
Der Niedergang des traditionellen Agrarsektors	26
Langsame Entwicklung der verarbeitenden Industrie	29
Urbanisierung basierend auf dem tertiären Sektor	36
Marginalisierung als Strukturmerkmal des "Entwicklungs"prozesses	39
Politische Transformation vom "Caudillismo" zur bürgerlichen Demokratie	48
1948-1958: Zurück zum Caudillismo?	63
3. Auseinandersetzung um die Durchsetzung alternativer Entwicklungsmodelle - die Herausforderung der Linken (1958-1963)	67
3.1 Zur politischen Entwicklung nach dem Sturz der Militärdiktatur	67
3.2 Ansätze eines Modells autozentrierter Entwicklung im Programm der FLN und das Scheitern der linksnationalistischen Opposition	75
4. Die assoziierte Entwicklung Venezuelas seit 1958 - Zur Entwicklungsstrategie von Acción Democrática und ihren Folgen	83
4.1 Grundzüge der Entwicklungsstrategie von Acción Democrática nach 1958	81

4.1.1	Vorüberlegungen zur Rolle des Staates im venezolanischen Entwicklungsprozeß	81
4.1.2	Zur allgemeinen Charakterisierung der venezolanischen Entwicklungsstrategie seit 1958	90
	Das Programm von Acción Democrática (August 1958)	91
	Zur Struktur der venezolanischen Entwicklungspläne	95
4.1.3	Entwicklungspolitik in einzelnen Sektoren	100
	Der Ölsektor	100
	Der Bergbausektor	104
	Landwirtschaft	104
	Verarbeitende Industrie	107
	Energie- und Infrastrukturpolitik	111
	Das Guayana-Projekt	112
	Sozial- und Bildungspolitik	114
	Übersicht über die sektorale Verteilung von Investitionen und Staatsausgaben	115
4.1.4	Modifikation der Entwicklungsstrategie in den 1970er Jahren	119
	Ansätze einer exportorientierten Strategie vor 1973	119
	Die politischen Auseinandersetzungen um die venezolanische Entwicklungsstrategie 1974-1977	124
	Entwicklungspolitische Maßnahmen der Regierung Carlos Andrés Pérez (1974-1979)	139
4.2	Die sozio-ökonomischen Auswirkungen des eingeschlagenen Entwicklungsweges	158
4.2.1	Die Oberfläche der sozio-ökonomischen Entwicklung seit 1958	161
	Staat und venezolanischer Außenhandel	167
	Staat und die interne Allokation der Ölgelder	175
	Veränderungen der Produktionsstrukturen seit 1960 - Agrarsektor	183
	Veränderungen der Produktionsstrukturen seit 1960 - Sekundärsektor	189
	Beschäftigungsstruktur und Einkommensverteilung	203

	<u>Seite</u>
Armut und mangelhafte soziale Infra- struktur	212
4.2.2 Zur Struktur der venezolanischen Ent- wicklung seit 1958: Das Akkumulations- modell der "assozierten Entwicklung"	216
Weltmarktintegration über den Ölsektor	218
Dynamik des Akkumulationsprozesses	220
Politische Kräfteverhältnisse	227
5. Schlußüberlegungen: Dependenztheorie und Per- spektiven der venezolanischen Entwicklung	230
 <u>Anhang</u>	
Wichtige Literatur zur Analyse der venezolanischen Entwicklung	238